

FOREIGN AFFAIRS

EN ESPAÑOL

Con 50 % de material exclusivo



JULIO-SEPTIEMBRE 2007
VOLUMEN SIETE, NÚMERO TRES

Carta del director ix

Energía

Seguridad energética e industria eléctrica en México 3

Alfredo Elías Ayub

La disponibilidad de recursos energéticos es un aspecto sumamente importante de la seguridad energética. ¿Podemos afirmar que México es en este sentido un país seguro? Hoy día enfrenta una serie de retos en materia de abastecimiento energético que no pueden pasarse por alto: hace falta asegurar la inversión tecnológica y una diversificación responsable.

Pemex en el contexto de su crisis de reservas y producción 11

David Shields

El futuro de Pemex es incierto. La empresa estatal monopólica mexicana presenta problemas en los ámbitos operativo, financiero, administrativo y laboral. Los yacimientos declinan en productividad y el horizonte de producción es preocupante. Es hora de preguntarse qué sucederá con Pemex con su estructura actual, y aceptar que ésta puede no ser compatible con lo que se espera de ella.

Entre el agua y el aceite. Los yacimientos transfronterizos de México y Estados Unidos 18

Miriam Grunstein y David Enríquez

En el Golfo de México, existen yacimientos de hidrocarburos que comparten México y Estados Unidos, divididos sólo por una línea imaginaria en el mar. La explotación debe ser llevada al unísono por ambos países, por lo que muy pronto deberán crear una estrategia de desarrollo conjunto, pese a las grandes diferencias entre sus respectivos marcos normativos, diseños institucionales y prácticas industriales.

Integración energética regional: viabilidad económica y desafíos políticos	31
--	----

Ricardo Sennes y Paula Pedroti

América Latina tiene un gran potencial para llevar a cabo una integración energética. La gran diversidad que existe en la región resulta extremadamente positiva: las matrices energéticas de los países se complementan de una forma casi natural. Sin embargo, el nacionalismo de los países y otras diferencias políticas hacen de la viabilidad de la integración una cuestión más complicada.

Situación energética en el hemisferio occidental	47
--	----

Sidney Weintraub

Las relaciones interamericanas nunca han sido fáciles. Menos aún cuando se trata de energía. Debido a razones tanto políticas y económicas como a las ocasionadas por la disponibilidad de recursos, los países del hemisferio occidental parecen no poder reconciliar sus diferencias. Mediante el análisis de 11 naciones se aprecian los desafíos que encara el continente americano en materia energética.

Petróleo en Venezuela. Impacto del proyecto de Chávez	61
---	----

Luis E. Giusti L.

El proyecto petrolero de Hugo Chávez ha creado gran polémica en el plano internacional. Sin embargo, aunque por ahora la posición venezolana en materia energética es favorable, existen pocas posibilidades de que mejore. Los niveles actuales de producción y la complicada realidad de PDVSA hacen aún más dudoso el futuro de la industria petrolera venezolana.

Cómo los biocombustibles pueden matar de hambre a los pobres	75
--	----

C. Ford Runge y Benjamin Senauer

Gracias a los altos precios del petróleo y a los considerables subsidios, el etanol extraído del maíz está causando furor en Estados Unidos. Pero se requiere tanto abasto para mantener en marcha la producción de etanol que los precios del maíz, y los de otros alimentos básicos, están aumentando rápidamente. Para detener esta tendencia, y prevenir que aún más personas pasen hambre, Washington debe conservar más fuentes de producción de etanol y más diversificadas.

Energías renovables. Un reto y una oportunidad para América Central	91
---	----

René Castro S. y Leo Guevara

Este trabajo analiza los países centroamericanos y sus relaciones con las potencias energéticas regionales como México y Venezuela, y como éstas impactan el suministro de energía en la región. También se exploran mecanismos como el Pacto de San José, ligado al suministro de combustibles fósiles y las oportunidades emergentes impulsadas por Brasil y Colombia con combustibles alternativos.

Calentamiento global, bienes públicos y mercado de carbono 109

Gabriel Quadri de la Torre

El calentamiento global es un problema de bienes públicos que exige una extraordinaria acción multilateral. Ésta debe asegurar eficiencia y una transición fluida hacia una economía de baja intensidad de carbono. El nuevo sistema que sucederá al Protocolo de Kyoto significará compromisos para los países en vías de desarrollo, y tendrá profundas implicaciones en la competitividad relativa de naciones y empresas.

Terrorismo y energía: ataques cercanos y a la distancia 132

Donald Hamilton

¿En América Latina las amenazas terroristas al petróleo y demás energéticos son una realidad? Al parecer, la región no está a salvo. El panorama se vuelve aun más turbio al sumarse los potenciales ataques de grupos insurgentes y subversivos a estos blancos. El talón de Aquiles de diversos gobiernos puede encontrarse justamente en sus tan preciados sistemas energéticos.

Mundo

La universidad se vuelve global 142

William R. Brody

El mercado de la educación superior, como los demás, se está volviendo cada vez más globalizado, y dominado por instituciones estadounidenses. Pero, a pesar de los pronósticos de que surgirán las universidades globales de base estadounidenses y se diluirán las barreras disciplinarias, puede ser que la era de la “megaversidad” no sea tan inminente.

El nuevo orden mundial nuevo 153

Daniel W. Drezner

Las controversias sobre la guerra en Irak y el unilateralismo estadounidense han opacado un componente más pragmático y multilateral de la gran estrategia de la administración Bush: su intento de dar una nueva configuración a la política exterior estadounidense y las instituciones internacionales para ajustarse a los virajes en la distribución global del poder y el ascenso de estados como China e India. Esta no proclamada jugada es bien intencionada y bien aconsejada, y Washington debería redoblar sus esfuerzos.

El Pentágono, bajo de fondos 164

Martin Feldstein

El presupuesto de defensa de Estados Unidos, la principal potencia militar del mundo durante todo el siglo xx, no es suficiente para que el país confronte las amenazas del xxi. Debería incrementarse, y ello puede hacerse sin afectar negativamente la economía. El dinero está ahí; falta la voluntad política para reunirlo.

El Gran Cuerno de África: cambiar de política

170

John Prendergast y Colin Thomas-Jensen

El Gran Cuerno de África, la zona de conflicto más candente del mundo, es una preocupación legítima de los funcionarios estadounidenses. Pero su abrumadora concentración en erradicar el terrorismo en la zona ensombrece las iniciativas de Washington dirigidas a resolver conflictos y promover el buen gobierno, lo cual trae consecuencias desastrosas para la estabilidad regional y para los propios objetivos antiterroristas estadounidenses.

Novedades editoriales y Clásico

G. JOHN IKENBERRY

[184]

Can Might Make Rights? Building the Rule of Law After Military Interventions

RICHARD N. COOPER

[184]

The Future of Europe: Reform or Decline • Natural Gas and Geopolitics: From 1970 to 2040

WALTER RUSSELL MEAD

[185]

Facing China's Rise: Guidelines for an EU • The Evolution of the EU-China Relationship: From Constructive Engagement to Strategic Partnership Strategy • Embracing the Dragon: The EU's Partnership With China

RICHARD FEINBERG

[186]

Citizenship in Latin America • The State of State Reform in Latin America • Regional Economic Outlook: Western Hemisphere • The Political Economy of State-Society Relations in Hungary and Poland: From Communism to the European Union • Challenges of African Growth: Opportunities, Constraints, and Strategic Directions

JORGE AMIGO

[188]

Elecciones inéditas 2006. La democracia a

ÉRIKA GONZÁLEZ AGUIRRE

[189]

Canadá: política y gobierno en el siglo XXI

GUILLERMO ALEJANDRO HERNÁNDEZ

[190]

An Inconvenient Truth

Contenido

FERNANDA MÁRQUEZ-PADILLA

[190]

La renta básica: una medida eficaz para luchar contra la pobreza

MARIANA NAVARRETE MORALES

[191]

Las fronteras de la justicia. Consideraciones sobre la exclusión

ANA MARÍA DE LA PARRA

[192]

Psicología del terrorismo: Cómo y por qué alguien se convierte en terrorista

JONATHAN PINZÓN KUHN

[192]

El Islam y Occidente desde América Latina

NATALIA SALTALAMACCHIA

[193]

Visiones desde el sur de América

Clásico

(1979)

Energía y ejercicio del poder

195

Alberto Quirós Corradi

En diferentes periodos de la historia, ciertos temas específicos han llegado a ocupar durante algún tiempo una posición focal en el juego de poder entre naciones, grupos o individuos. Entre esos temas están la tierra, los alimentos, la religión, el tesoro y el comercio. En los últimos 20 años, y de manera inadvertida en un principio, la energía —más específicamente el petróleo— ha pasado a ocupar este papel central. Si bien no se puede esperar que lo retenga para siempre, en los próximos años seguirá en el centro de la interacción de las fuerzas mundiales. [Síntesis del artículo original publicado en 1979. N. del Ed.]

Los artículos publicados en Foreign Affairs en Español no reflejan una corriente ideológica. No esperamos que el lector esté de acuerdo con todo el contenido de la revista. De hecho, los puntos de vista de los autores difieren. Estamos seguros de que una forma de mantener mejor informada a la opinión pública es proporcionarle diferentes planteamientos, alejados de meros caprichos e identificaciones con alguna escuela de pensamiento. El contenido de los ensayos es responsabilidad de sus autores. El compromiso de Foreign Affairs en Español es darles la oportunidad de que expresen sus ideas.

LOS EDITORES